

Rapport d'activités

2022-2023



POUVOIR NOURRIR
POUVOIR GRANDIR
Côte-Nord

Mot du président

C'est avec plaisir que je vous présente les principales activités de l'UPA de la Côte-Nord qui ont eu lieu au cours des années 2022-2023. Nous ne sommes pas sans savoir que la dernière année a été difficile pour bon nombre d'agricultrices et d'agriculteurs. Nous n'avons qu'à penser au contexte économique actuel, à la crise inflationniste, aux hausses successives des taux d'intérêt et aux nombreux aléas de la météo pour constater que le milieu agricole est rudement mis à l'épreuve. Sachez que vos administrateurs de l'UPA de la Côte-Nord ont maintenu leurs efforts pour bien vous représenter, notamment auprès des élus. Les programmes dédiés aux productrices et aux producteurs doivent être beaucoup mieux adaptés, spécifiquement pour notre région qui est plus éloignée des grands centres et des services. Il est essentiel que l'agriculture puisse continuer à se développer sur la Côte-Nord. Un bel exemple qui démontre à quel point les Nord-Côtiers sont investis lorsque vient le temps d'encourager leurs entreprises agricoles, la journée des Portes ouvertes *Mangeons local* de l'UPA a attiré plus de 1 500 personnes à la Ferme Manicouagan, le 10 septembre 2023. Les citoyens sont très soucieux de consommer des produits locaux et ils sont reconnaissants du travail accompli par leurs artisans régionaux.

C'est donc pour ces raisons qu'il faut continuer à porter les intérêts des productrices et des producteurs, à défendre la relève agricole, à protéger nos terres cultivables, à parler de notre réalité en tant que région périphérique, à sensibiliser les municipalités et les MRC à l'importance de l'agriculture pour l'économie de la Côte-Nord et à promouvoir l'autonomie alimentaire. Plusieurs d'entre vous ont d'ailleurs été présents dans les médias afin de mettre en valeur notre précieux métier et traiter de nos réalités et des défis de l'agriculture.

Je tiens à souligner l'implication des administratrices et des administrateurs de notre organisation car c'est grâce à un travail d'équipe concerté que nous pouvons bien vous représenter dans les différentes instances où nous siégeons. En terminant, j'aimerais remercier M^{me} Francine Marcoux qui ne renouvellera pas son mandat au sein de notre conseil d'administration après 7 années d'implication. Merci d'avoir fait rayonner l'agriculture sur la Côte-Nord, nous sommes très reconnaissants de ton apport à l'UPA.



Keven Emond,
Président de l'UPA de la Côte-Nord

Membres du conseil d'administration (au 31 juillet 2023)

M. Keven Emond	Président
M. Daniel Harvey	Vice-président
M. Steve Berthiaume	Autre production végétale
M. William Charrette-Imbeault	Haute-Côte-Nord
M. Frédéric Dallaire	Manicouagan, Sept-Rivières, Minganie, Caniapiscau
M. Israël Deschênes	Ferme de petite taille
M. William Guillemette	Relève
M. Martial Junior Hovington	Principale production locale – Bovin
M ^{me} Francine Marcoux	Agricultrices
M. Serge Pelchat	Autre production animale
M. Jason Perron	Principale production locale – Petits fruits

Implications et représentations

- Tenue des réunions du conseil d'administration de l'UPA locale;
- Participation aux réunions du conseil d'administration de la Fédération de l'UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord;
- Participation à des rencontres en vue du Forum de la Table bioalimentaire de la Côte-Nord;
- Participation aux Portes ouvertes *Mangeons local* de l'UPA, le dimanche 10 septembre 2023;
- Participation à plusieurs entrevues dans les médias;
- Partenariat avec l'Association de la relève agricole de la Capitale-Nationale–Côte-Nord, à leur assemblée générale annuelle qui a eu lieu sur la Côte-Nord et aux différentes activités sur le territoire;
- Rencontres avec des élus de la Côte-Nord;
- Publication de l'Atlas des terres en friche de la Côte-Nord;
- Représentations dans le dossier des motoneiges et don de pancartes pour la sensibilisation des motoneigistes dans les champs;
- Participation à la consultation en prévision de la publication de nouvelles orientations gouvernementales en aménagement du territoire le 5 juillet 2023;
- Concertation avec la SADC et la MRC de la Haute-Côte-Nord pour l'implantation de la récupération des plastiques agricoles;
- Implication financière et des administrateurs dans le projet de l'Organisme des bassins versants de la Haute-Côte-Nord sur les bandes riveraines;
- Veille et représentation auprès du MAPAQ lors des feux de forêt à Sept-Îles et de la fermeture du pont Touzel en Minganie;
- Représentations dans le cadre de dossiers individuels et collectifs concernant l'aménagement du territoire agricole et implication dans divers dossiers privés de producteurs à la demande de ceux-ci.

Accueil des nouveaux producteurs

M. Daniel Harvey est l'administrateur responsable de l'accueil des nouveaux producteurs. L'UPA locale a accueilli huit nouveaux producteurs au cours de l'année 2022-2023. Le conseil d'administration est informé des nouveaux arrivants sur leur territoire et M. Harvey prend ensuite contact avec eux afin de leur fournir des informations sur l'UPA, les avantages d'être membre, les services offerts et leur transmettre le rôle et la mission de l'organisation. L'UPA de la Côte-Nord tient à remercier M. Harvey pour son implication.



19^e édition des Portes ouvertes *Mangeons local* de l'UPA



Plus de 1 500 visiteurs se sont rendus à la Ferme Manicouagan de Pointe-Lebel dans le cadre de la journée des Portes ouvertes *Mangeons local* de l'UPA qui se sont déroulées le dimanche 10 septembre 2023. Les Portes ouvertes *Mangeons local* permettent aux citoyens de

découvrir le savoir-faire exceptionnel des agricultrices et des agriculteurs de chez nous. Cet événement met en lumière la profession agricole, son impact économique et l'importance de l'achat local. L'UPA de la Côte-Nord tient à remercier les propriétaires de la Ferme Manicouagan qui ont mis beaucoup d'énergie et de passion dans l'organisation de cette journée et qui ont fait de l'événement un très grand succès.

Rencontre avec des élus de la Côte-Nord



Au cours de la dernière année, votre UPA locale a sensibilisé les élus aux enjeux agricoles, notamment en rencontrant la ministre responsable de la région de la Côte-Nord, M^{me} Kateri Champagne Jourdain et le député de René-Lévesque, M. Yves Montigny. Ces entretiens virtuels ont été l'occasion de mettre l'accent sur les spécificités de la région et la nécessité de bonifier et d'adapter les programmes actuels du ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation et de la Financière agricole du Québec afin de bien répondre aux besoins des productrices et des producteurs. À cet effet, l'UPA de la Côte-Nord a acheminé une résolution à la Fédération qui a été adoptée lors de l'assemblée générale annuelle de celle-ci et qui demande que des représentations soient effectuées auprès des gouvernements afin que les entreprises agricoles de la Côte-Nord puissent avoir accès à des programmes adaptés à leur réalité et ainsi contribuer davantage au développement économique de la filière bioalimentaire régionale.

Santé psychologique



L'UPA de la Côte-Nord est très soucieuse de la santé psychologique des productrices et des producteurs agricoles et elle souhaite vous rappeler le soutien que vous offre M^{me} Myriam Lachance, travailleuse de rang de la Capitale-Nationale-Côte-Nord pour *Au cœur des familles agricoles* (ACFA). La mission de la travailleuse de rang est de venir en aide aux agricultrices et aux agriculteurs, aux membres de leur famille et à leurs employé(e)s qui vivent des problématiques psychosociales et de détresse, et ce, peu importe la situation à laquelle ils sont confrontés : conflits familiaux, manque de relève, problèmes financiers, violence, épuisement, problème de consommation, pensées suicidaires ou autres. Tous les services sont confidentiels et gratuits. Vous pouvez contacter M^{me} Myriam Lachance en appelant ACFA au (450) 768-6995.

Projet Agriculmat

La phase 2 du projet Agriculmat se poursuit, depuis mai 2021, après avoir débuté par une première rencontre avec le Groupe de travail régional, le 30 mars 2022. L'objectif était de présenter le rôle des deux fermes pilotes sur le territoire afin de tester le calculateur de gaz à effet de serre (GES) à la ferme et certaines actions pour les réduire. C'est le 11 avril 2023 qu'a eu lieu le 2^e groupe de travail ayant comme objectif de faire un retour des fermes pilotes en plus de partager sur la faisabilité des pistes de réduction. Le prochain groupe de travail régional est prévu pour le 14 février 2024, ayant comme thème la séquestration du carbone.



La phase 3 d'Agriculmat sera lancée au cours de l'année 2024. Elle vise à accélérer et à amplifier la lutte contre les changements climatiques dans le secteur agricole et à diffuser largement les connaissances aux acteurs au centre des décisions, sous de multiples formes, afin de renforcer la capacité à agir du secteur.

Projet Biodiversité

Le projet Biodiversité est le fruit d'un codéveloppement des Fédérations de l'Abitibi-Témiscamingue, du Bas-Saint-



Laurent, de la Capitale-Nationale–Côte-Nord et de la Gaspésie–Les Îles. Il a pour objectif principal d'accroître la connectivité écologique et la conservation de la biodiversité déjà existante sur le territoire de ces quatre régions. Ce projet a été élaboré dans le cadre du plan d'agriculture durable et il est financé par le ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation du Québec. Il mise sur une synergie entre les divers partenaires de chacune des régions pour collaborer à la réalisation d'activités de formation et de communication sur l'importance de la biodiversité en milieu agricole. Une importante partie du projet vise à mettre en valeur les entreprises et le milieu agricole qui contribuent à la protection de la biodiversité.

Une image de marque a été développée afin de lancer, en 2024, une campagne de valorisation des producteurs agricoles. Une démarche sera mise en place avec les UPA locales affiliées aux Fédérations afin de recruter les entreprises agricoles ayant des pratiques favorisant la biodiversité. Cette signature servira pour les outils de communication et d'affiches qui seront produites et distribuées chez les producteurs agricoles ayant ces pratiques.

Plan régional des milieux humides et hydriques

Depuis l'entrée en vigueur de la *Loi concernant la conservation des milieux humides et hydriques*, toutes les MRC étaient dans l'obligation légale de réaliser un Plan régional des milieux humides et hydriques (PRMHH) et de le transmettre au ministère de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP) au plus tard le 31 janvier 2023. Les MRC ont rapidement déposé leur PRMHH depuis plus d'un an, et ce, sans réellement consulter le milieu agricole. Depuis les dépôts, nous n'avons toujours pas de retour du MELCCFP.

Projet Adaptation des entreprises agricoles de la Côte-Nord aux changements climatiques

Le projet Adaptation des entreprises agricoles de la Côte-Nord aux changements climatiques a débuté au début de l'année 2023 grâce au financement du ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation du Québec dans le cadre du programme Prime-Vert. Ce projet a pour objectif de favoriser la lutte contre les changements climatiques et la résilience des fermes de la Côte-Nord.

C'est en collaboration avec Agriclimat qu'une démarche diagnostique permettra d'évaluer le bilan des gaz à effet de serre (GES) et la vulnérabilité aux changements climatiques des entreprises participantes. Des recommandations d'actions visant une meilleure adaptation aux changements climatiques, des pistes de réductions de GES et de séquestration de carbone émaneront de ces diagnostics.

Deux entreprises de la Côte-Nord, soit une entreprise bovine et une entreprise de bleuets sauvages ont pu participer au projet. Ce dernier assure un transfert de connaissances pour l'ensemble de la Côte-Nord et de la Capitale-Nationale.



Pour plus d'informations sur le sujet, veuillez contacter M^{me} Annie-Pier Paradis, agr. conseillère en agroenvironnement et responsable du dossier à la Fédération de la Capitale-Nationale—Côte-Nord.